日本の教育』一九五五年三月十一日 (新日本教育協会)

科学は 否定されるのか

社 会 科改訂 の基本 問 題

矢 口

新

O 科学否定の基 本精神

的な傾向である。それが最もはっきりあらわれ は改訂の随所にみられる、 はなみなみならぬものがあるようである。 加えたというだけあって、 がなみなみならぬ関心を示して、みずから筆を ているのは、 方面から早くも非 表された、今回の社会科改訂案に対しては、 (例な文相談話による要旨説明を伴って 文相談話の次の一節である。 、難が浴びせられている。 科学にたいする否定 たしかにその内容に それ 文相 各 発

させるように留意した。」(" 筆者 中心として扱う傾向があったが、こんかいこ の点を改善して《個人の生活態度や、 個人の意思や努力の価値などに目を向 従来の社会科では、 ・生命の尊さ、 自然や人間の美しさ、 "社会の機構や機能を 芸術・ ま け

> 明かにすることであった。それは社会の現実を 発見させようとする真理追究の精神があった 明らかにし、 かにいわれているように、社会の機構や機能を 会科であったはずである 熱を根底にして、 のである。 んがためである。そこには、 い社会生活を建設しようとする理想を持たせ ったい社会科がこれまで努力してきたの なものを否定することではないだろうか。 これはたいへんなことである。 その真理をきわめ、 その中から課題を発見し、 人間性を養おうとするのが社 社会生活の真実を 真理をまもる情 社会科の基本 は、 よりよ 確 V

うか。 うものに目を向けさせることができるであろ ないで、ほんとうに文相のいうがごとき、 こういう社会の現実を見ることを土台にし 心の美しさや、 個人の意思や努力の価値とい 人間

 \mathcal{O}

である。 しさをいかに発揮するかを問題にしてきたの ように社会の現実において、 美しい心を更に発揮するところはどこである しまた一方足りないところも多い。 て来て、 を問題にする。社会保障は現在しだいに進歩し 人間の美しい心を現実に実現しつつある。 たとえば、 それはかくかくのところである、こういう おたがいにひとびとが助けあうという 従来社会科では、 われわれの心の美 社会保障の われわれ しか

は うしてもいただけない基本精神である。 争 根ざす意欲でなければほんものではあるまい。 情熱をもった人間も育つのではないか。真実に 単なるお説教になるだけではないか。文相はた 個 もしかたがないのではないか。 から離れた人間の美しさなどというものは、 くところに、美しいものを育てようとする真の をつくるにどうするかをたえず考えさせてゆ ないところもある現実を見て、 いうのだろうか。美しいところもあり、美しく だ人間の心が美しいとお説教すれば足りると できるだろうか。 片のお説教は、 このだいじな地盤をすてて、 中の万邦無比の論になるのである。これはど 社会科問題協議会から、 人の生活態度などをどうして教えることが 単なる情緒にすぎない。 この文相談のごとくしたら 愚民政策といわれ 個人の美しさや より美しい現実

うではない。 いうことであろうか 訂案ができていたのではたいへんであるが、 がするのは、 こういった科学否定の精神が自覚されて、 しかしどことなく、そういうにお やはり地金があらわれていると そ 改

O 小学校は郷土教育的地歴教育

的なものが多く入れられた。 歴史的知識を重視している。また単元の基礎と 村や町の生活、 な町とその働き」などといった、 の今の村」、四年の「私たちの村と郷土」「大き 様子と人々の仕事」「村の人と町の人」「昔の村 ように社会機能でなく、たとえば三年の なる学習領域案というのにも、文相談話にある ような主題でまとめられて、 の発達と人々の生活、 年は学校と家庭、二年は近所の生活、 小学校では、 四年が郷土の生活、五年が産業 各学年の具体目標というのが、 六年が日本と世界という 全体として地理的 いわば郷土誌 、三年は 「村の

た見地で、 的な考え方では、 るように考えられてきた。ところが今回のよう 育に逆行しているのであって、時代おくれであ るばかりでなく、危険でもある。社会科の基本 この考え方は今から三十年ほど前 その問題について科学的な究明をす 社会機能に即して社会科の学習問題 現代社会の問題は何かといっ の郷土教

> う。 なる。 だあるものをおぼえるといった、 れる。そこには科学的な見かたは働かない。 そういうものが無数に数えあげられることに になるであろう。 や郷土のことをあれこれと何でも教えるよう 題とか機能とかの視点がなくなるから、 るといった考え方になると、基本的な社会の問 に村のようすとか、 伝統的なものへの追随という傾向が強くなろ ってどうしたとか、こっちの建物はどうだとか いて知るとなると、やれあのお寺はいつからあ そうして雑多な知識がまん然とつめこま 村について知るとか、 郷土のようすとかを知らせ いわば通俗性 村や町 町につ た

中学校の地歴教育は国づくし

は

0

り、 る恐れがある。 校以上に視点のない雑多な好事家的知識とな 体としての世界」「郷土」といった指導内容の 地域」「全体としての日本」「世界の諸地域」「全 地理的分野というのは、要するに昔の地誌であ まとめかたでは、とりあげられるものは、 しい視点のない地理、 中学校においては、 国づくしと大してちがわない。「日本の諸 小学校で遠慮していたら 歴史が前面に出ている。 小学

原時代」「武士が社会に現出した時代」とい 歴史についても同様で (ある。 「人類文化

> でも、 愛好される結果となろう。 た風にいわゆる通史を指導するのである。 あれもこれもと書き並べられた教科書が

修身的道徳教育再現の恐れ

O

の生活とか、社会の保全の問題とか、 やはたらきの見地から構成されているものが 題とかをとり扱えば、 たとえば家庭の生活とか学校の生活とか、 相当にあるから、 いところはあっても総じてその点は確かに認 て全面的に行われるようにしたと改訂の要旨 いるのである。 道徳教育については、 られる。 いっている。 それは、小学校でとり扱われる問題 小学校ではところどころおかし 必然的にそうなるのである。 おのずから道徳の問 小学校、中学校にお 産業の間 近所 題が

 \Diamond

は

界 るほかはあるまい。 教えようとすれば、 で木に竹をつごうというようなものである。 ひとびとの協力をとけといっても、これはまる てまえの内容構成であるから、むつかしい。「世 た歴史的分野でもそうであって、そこで道徳を の諸地域」 ところが中学校では、 について地理を教えるところで それでは歴史でもなくなる。 むかしの修身史観にでもな さきにのべたようなた ま

て文部省になにか暗闘らしいものがあった

かもさらに奇怪なことは、この修正にあ

〇 独善的な改訂の手続き

正が天皇に関することをことさらに強調して られずに、 にもかかわらず、これが調査委員に一言もはか \mathcal{O} 手によってできあがったのは、すでに昨年末で この改訂案の原案が教材等調査研究委員会の 述べたいことは、この改訂案の作成の経過につ な関心にもかかわらず、 相談されるべきことではない いものであろうか。そういうことは当然委員に したものが、 ものであろうか。 たいそういう修正が自由におこなわれてよい いるという時代錯誤のことは問わずとも、 っこうなことであるが、 あったが、その後二カ月近くも文部省の首脳部 いてきわめて不明朗なものがあることである。 のと断ぜざるを得ない。 あるかも知れないが、 って思いつき的に書きかえられてしまってよ に異なったふんい気をもった修正が行われた。 る。 あいだで、これにたいする検討が加えられて 以上みたように、 これはきわめて慎重な態度であって、 決定されていることである。 政党人や官僚というしろうとによ 専門家が熱心に研究して作成 この改訂案は、 きわめて時代錯誤的なも その結果、 しかも最後にもう一つ あるいはそれゆえにで 原案と非常 文相の異常 その修 いっ け

を提出したなどといわれているが、要するにきを提出したなどといわれているが、要するにきって育療で独断しようというところに、そうい三の官僚で独断しようというところに、そうい三の官僚で独断しようといわれるが、要するにきを出したなどといわれているが、要するにきをおる。

と の くてはならぬ ことになっては、 うと官僚による教育支配という伝統をつくる 想像される。 であって、 員会を全然つんぼ座敷において、 研究委員会も設けられたのであるのに、 歩一歩着実に実施していくべきもので、 でもなく科学的、 るものがあるのである。こういうことが、 おこなわれたのはきわめて遺かん るべきものではない。 教育の内容の改善などということは、 時 の思いつきになどによっておこなわ そこには何か重大なセンスの欠陥が でなければ異様な意図を想像させ 客観的研究にもとづい 由々しきいちだいじといわな だからこそ、 (国立教育研究所員) 今回の発表が (憾) 教材等調査 その なこと しろう

3